

Heurtebise, en haut d'une colline, domine la vallée

Publié le 16/06/2018



. Heurtebise, un hameau de Vaudeurs, en haut d'une butte © Droits réservés

Le nom de ce hameau du village de Vaudeurs, mais également ceux de ses rues, montrent à quel point le vent y souffle fort.

Au cœur de la Forêt d'Othe, le village de Vaudeurs présente un habitat clairsemé composé d'une vingtaine d'écarts et de hameaux, dont celui d'Heurtebise, installé sur une colline située entre Les Sièges et Vaudeurs.

Dominant la vallée de Vaudeurs, le hameau d'Heurtebise, composé de quelques maisons, est redevable de son nom à sa prise aux vents. Comme le nom l'indique suffisamment, il s'agit d'un lieu où « heurte la bise » dans des localités mal abritées des vents froids.

Quatre autres Heurtebise dans l'Yonne

En 1628, le hameau de Vaudeurs est cité sous la forme « Heurte-Bise » dans un document de l'abbaye sénonaise Saint-Rémy.

Dans l'Yonne, l'appellatif comporte quatre autres occurrences rencontrées notamment à Dollot, Dracy, Saint-Martin-sur-Ouanne et Villiers-Saint-Benoît.

Pour bien marquer localement la forte empreinte éolienne sur le hameau de Vaudeurs, une rue transversale a été nommée « rue des Quatre-Vents ». Cinq autres occurrences de Quatre-Vents se rencontrent également dans l'Yonne.

Autres noms

Les noms des autres hameaux ou écarts (les Birons, les Brissots, les Gagneux, les Desjeux) semblent liés à leurs propriétaires ou fondateurs.

L'Ormeau fait référence à un petit orme proche de l'implantation. La Joncheraie (Le Joncheroy sur la carte d'état-major) évoque la surabondance des joncs. Autres termes voisins : Joncquoy, Jonchère...

Au nord de Vaudeurs, proche de l'Ormeau, Augère pourrait être issu du latin *alvea* désignant un lieu bas en forme de creux.